

Zeitschrift:	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
Herausgeber:	Société fribourgeoise d'éducation
Band:	54 (1925)
Heft:	3
Rubrik:	Échos d'une conférence régionale à Broc

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Le remède, direz-vous ? Abandonnons les sports, et conservons les exercices physiques. Revenons aux bons jeux de nos pères, le jeu de barre, le jeu de paume, la natation, le canotage, etc... ils suffisent à exercer les muscles, en amusant, sans épuiser. Ils ont fait, ils feront encore des générations fortes.

Docteur FÉLIX REGNAULT.

Echos d'une conférence régionale à Broc

*C'est aujourd'hui le dix-neuf de novembre.
Un froid soleil voilé haut dans les cieux,
En éclairant un pays couleur d'ambre,
Semble esquisser un souris gracieux.*

C'est par de telles circonstances qu'une demi-douzaine de pédagogues pénétraient à 13 heures et demie dans le « collège » de Broc. Fragment esseulé de l'ancien cercle des Deux-Rives, ils étaient convoqués en conférence régionale, dans la quatrième classe des garçons que dirige M. H. Ecoffey.

L'ordre du jour comportait une dictée d'orthographe d'usage préparée, faite et contrôlée sur le chapitre intitulé : La belladone, du vétuste livre de lecture du degré moyen. La leçon prouva autant le savoir-faire du maître que l'excellence de notre méthode et la valeur des procédés préconisés par M. Th. Schneuwly dans les numéros 13 et 14 du *Bulletin*.

Tout à coup, la salle se vide et les élèves, dans le corridor, s'empressent de remettre leurs souliers, car il faut savoir que, dans le but de conserver les parquets, les écoliers de Broc n'entrent dans les salles de classe que chaussés de pantoufles. Elèves et maîtres se transportent à la Fin Derrey pour une leçon intuitive sur le m^2 et le $ca.$, le dm^2 et l' $a.$, l' hm^2 et l' ha . Ces différents carrés sont mesurés au ruban métrique et piquetés au moyen de fanions. Il est rare que les participants à une conférence régionale aient l'occasion d'assister à une leçon donnée en plein air.

Le retour dans la salle de classe ne fut pas mal venu : depuis un moment, madame la Bise prenait une part trop active à cette leçon d'arpentage. Elle oubliait, l'inopportune, que, pour l'instant encore, les participants aux conférences du cercle des Deux-Rives n'ont pas le plaisir, comme d'autres, de fraterniser avec des représentants du sexe féminin. L'ordre du jour appelait une leçon de géographie : le relief de la vallée de la Jagne. M. Ecoffey s'était muni de sable humide sur une table *ad hoc*. Il intéressa considérablement ses collègues en modelant avec ses élèves la région étudiée. Depuis le temps que l'on prévoit le modelage du relief comme application des leçons de géographie, M. Ecoffey a eu le mérite de passer une fois de la théorie à la pratique.

La critique fut plutôt une discussion. Une collation intime fut servie à la pension Audergon. M. l'inspecteur Currat remercia M. Ecoffey pour le menu pédagogique et gastronomique qu'il avait préparé à l'intention de ses convives d'un jour. Le petit groupe s'égrena petit à petit pendant que les commensaux

*Tour à tour enjoués ou mâles d'énergie
Evoquaient à l'envi les souvenirs d'antan
Ou tranchaient quelque point de méthodologie.
Mais le combat cessa, faute de combattants.*